



RÉGULER LES PRIX AGRICOLES

Jacques BERTHELOT
Préface de Mamadou CISSOKHO

ISBN : 978-2-343-00491-4 • 17 € • 170 pages

Les vagues de flambée des prix agricoles mondiaux depuis 2007, et d'abord des céréales et oléagineux, sont essentiellement dues à l'effondrement des stocks céréaliers de l'Union européenne (UE) et des Etats-Unis (EU), suite à la folle promotion des agrocarburants et à la dérégulation de leurs politiques agricoles, notamment de la politique agricole commune de l'UE. Les hausses de revenus considérables des producteurs de céréales et oléagineux et les excédents commerciaux des pays exportateurs font que l'engagement du G20 de lutter contre la volatilité des prix agricoles, et surtout contre leur plafonnement, n'a aucune crédibilité. La spéculation financière continuera à amplifier cette volatilité, en dépit des progrès pour limiter les opérations de gré à gré, et la course à l'accaparement des terres n'est pas près de s'arrêter.

Puisque la population d'Afrique de l'Ouest doublera d'ici 2040 alors que son déficit alimentaire et le réchauffement climatique s'accroissent, l'UE doit cesser de lui imposer un Accord de libre-échange (APE) et l'OMC de lui interdire d'utiliser des prélèvements variables à l'importation pour stimuler enfin la production sur la base de prix stables et rémunérateurs, première clé pour sa souveraineté alimentaire.

L'AUTEUR :

Jacques Berthelot est ancien maître de conférences à l'ENSAT de Toulouse. Il milite pour refonder les politiques agricoles sur la souveraineté alimentaire et est, à ce titre, membre de l'ONG Solidarité, membre du conseil scientifique d'ATTAC, administrateur de Solagro, membre des réseaux PAC2013, ATTAC-Confédération paysanne, OWINFS (Our World Is Not For Sale) et collabore avec le ROPPA, Réseau des organisations paysannes et des producteurs agricoles d'Afrique de l'Ouest, pour la souveraineté alimentaire de la CEDEAO.

ABONNEMENT GRATUIT A NOTRE NEWSLETTER MENSUELLE (présentation des nouveautés) :

Je souhaite recevoir votre newsletter par voie postale :

-NOM, prénom :

-Adresse :

-CP, ville :

Vous pouvez aussi vous inscrire à notre Newsletter électronique sur notre site www.harmattan.fr

Contact promotion et diffusion

Emmanuelle Mouche – Editions L'Harmattan - Sciences Humaines

7, rue de l'École Polytechnique 75005 Paris

Tél : 01 40 46 79 22 / Fax : 01 43 25 82 03 / emmanuelle.mouche@harmattan.fr

TABLE DES MATIÈRES

Préface de Mamadou Cissokho

I – La flambée des prix agricoles et alimentaires

La formation des prix agricoles et alimentaires mondiaux et nationaux
Les causes essentielles de la flambée des prix des céréales et oléagineux
Les agrocarburants, facteur essentiel de la baisse des stocks céréaliers
Les céréales et betteraves sucrières de l'UE transformées en éthanol
La flambée du prix des huiles est liée aussi aux agrocarburants
Le rôle essentiel des subventions aux agrocarburants

II – Le rôle de la spéculation financière dans la flambée des prix agricoles

La spécificité des marchés agricoles
Les marchés à terme
L'exemple du contrat à terme "blé meunier"
Les bons et mauvais spéculateurs
Après des reculs l'UE vient de décider de réguler les marchés de gré à gré de commodités
L'amplification de la volatilité des prix agricoles par la spéculation financière
Sans l'éthanol de maïs, loin de flamber, les prix mondiaux se seraient effondrés

III - La spéculation foncière, conséquence de la flambée des prix agricoles

La dimension nationale de la spéculation foncière
La spéculation foncière par des investisseurs étrangers
Le cas exemplaire du Mozambique
Les Directives volontaires sur une gouvernance responsable des régimes fonciers
Investissements agricoles responsables et promotion d'exploitations "modernes"
Toutes les institutions internationales au chevet de l'agriculture africaine

IV – Les fausses solutions pour lutter contre la flambée des prix agricoles

Le masque de la lutte contre la volatilité des prix agricoles
Le faux débat de l'interdiction des restrictions à l'exportation
La fausse solution des stocks céréaliers dans les régions structurellement déficitaires

V – Refonder la protection à l'importation sur des prélèvements variables

Les critiques adressées aux prélèvements variables sont infondées
De nombreuses analyses théoriques plaident pour les prélèvements variables
Les prélèvements variables n'ont pas disparu mais portent plusieurs masques
Les tentatives de priver les pays d'ASS de leurs "autres droits et impositions" (ADI)
La volonté de l'OMC et des pays développés et émergents d'ignorer l'existence des ADI
Étapes à suivre pour mettre en place des prélèvements variables dans la CEDEAO

BON DE COMMANDE A retourner à L'HARMATTAN - 7 rue de l'École Polytechnique - 75005 Paris
(adresse valable pour la vente par correspondance uniquement)

Veuillez me faire parvenir exemplaire(s) du livre : *Réguler les prix agricoles*

Prix unitaire de 17 € ; frais de port à ajouter : 3 euros + 0.80 euro par livre supplémentaire

NOM :

ADRESSE.....

Ci-joint un chèque de €.

Pour l'étranger, vos règlements sont à effectuer : - en euros sur chèques domiciliés sur banque française

- par virement en euros sur notre CCP Paris (IBAN : FR 04 2004 1000 0123 6254 4N02 011 / BIC : PSSTFRPPPAR)

- par carte bancaire (Visa uniquement) N°..... date d'expiration...../...../...../
le numéro CVx2 (les 3 derniers chiffres se trouvant au dos de votre carte, à gauche de votre signature) :

Vous pouvez aussi commander cet ouvrage directement à votre libraire habituel

ou sur notre site internet : <http://editions-harmattan.fr>

Nous possédons plusieurs librairies dans le 5^e arrondissement de Paris, chacune ayant un fonds spécifique.

Afin de mieux vous orienter, nous vous invitons à consulter notre site Internet

www.harmattan.fr rubrique : Les Librairies

Vous y trouverez nos coordonnées, horaires d'ouverture et les thématiques de chaque librairie